

## La candidatura del Sr. Santaló

### UNA COMIDA EN EL HOTEL COLÓN DE BARCELONA

La candidatura netament republicana del señor Santaló por el distrito de Gerona, ha llenado de indignación a los elementos de «La Lliga» que en combinació con los republicanos de Real Orden que tiene a su servicio, quieren presentar la candidatura del fabricante señor Sacrest quien adoptaría un matiz «republicano».

El lunes último almorzaron juntos en el Hotel Colón de Barcelona los señores Ensesa, Sacrest y Massot, y dos más significados elementos Higueros. Parece se pusieron de acuerdo sobre la presentación de la candidatura del señor Sacrest y la conveniencia de que a tal candidatura

se le diera un color de «catalanismo republicano» a fin de ver si de esta manera se podrán restar votos a la candidatura del señor Santaló apoyada por los republicanos verdad.

Los «lligueros» se vuelven locos estos días, vistiéndose precipitadamente de «Acció Catalana» creyendo, sin duda, que con ello lograrán engañar a los elementos contrarios a «La Lliga».

Los «republicanos» de Real Orden y los «lligueros» llamados de «Acció Catalana», también de Real Orden, siguen edificando con su conducta política que demuestra que son hombres que «saben sacrificarse».

## L'onze de Setembre

Bajo este título ha publicado «L'Opinió», el siguiente artículo que recomendamos a los fariseos de nuestra Región que sirven a «La Lliga»:

«Ahir la ciutat de Barcelona commemorava un dels aniversaris del setge de 1714. Tothom coneix la gesta. Havent els catalans pres partit en pro de l'Arxiduc Carles d'Austria, contrari de Felip V., instaurador de la Dinastia Borbònica, en la lluita per la successió de Carles II, tingueren de sofrir l'escomesa dels exèrcits francesos comandats pel mariscal Duc de Berwick, servidor de Lluís XIV.

Les resistències organitzades arreu del Principat s'anaren esvaïnt i pel setembre ja no restaven

més partidaris dels Austries que Barcelona i el Castell de Cardona.

La defensa dels barcelonins, fou heroica i digna d'admiració. Totes les classes socials tenien al seu càrrec un tros de la muralla atacada. Del bon frare a l'artesà, de l'home de carrera fins al més humil no hi va faltar ningú. El Conseller en Cap Rafael de Casanova i Comes caigué greument ferit al Baluart de Sant Pere, abraçat a la bandera de Santa Eulàlia i acabà tranquil·lament els seus dies mig amagat en una casa del veïnatge de Sant Baudili de Llobregat.

Es clar que l'homenatge que els catalans reten ara a Casanova és un símbol que cal comentar, perquè d'aquelles baralles entre Borbons i Austries només n'hem tret que mals de cap.

Fa anys que la diada de l'onze de setembre servia al jove saltatoullis, més separatista que Guifre el Pilós, per anar a entrenar-se al Saló de Sant Joan per als futurs campionats de cross-county, fugint com un condemnat davant les càrregues dels «seguridades» muntats i desmuntats. S'acostumava a celebrar a primera hora de la nit una vetllada al Teatre Apolo, del Paral·lel, on ardits parladors, eridaven desafortadament allò de «si no ens la donen ens la pendrem», «visca Catalunya lliure», «morim...» i altres mots d'ordre sempre aturats dintre la regió del verbalisme fogós. Uns quants contusos, uns quants detinguts i el diputat Pere Rahola, que tot rondinant tenia d'anar al Govern civil a demanar l'alliberament dels detinguts.

L'ensenyament que els capdavanters del catalanisme treïen de l'onze de setembre de 1714 era errat del tot. Tendia a fer creure a la gent que els homes que davant el mariscal Duc de Berwick sabien engegar el pedrenyal podrien resuscitar per tal d'encarar als servidors moderns, hereus de Felip V., els mausers més perfeccionats bo i defensant com llavors una Catalunya independent. I els mateixos predicadors de la més pura doctrina nacionalista, rebien i negociaven el nomenament de ministres de la monarquia actual.

Ningú no pot negar que entre els catalans admiradors de l'onze de setembre n'hi han hagut i encara en queden capaços de realitzar el propòsit adoptat. Però hom veia desfilat per davant del monument del darrer Conseller en Cap colles i més colles de polítics l'actuació dels quals dintre de la nostra terra era un greuge permanent per al símbol que la diada significava.

Si allò que Bartrina inserí en el «Nuevo Tenorio» de «descalvaria su diestra para cruzaros la cara» hagués pogut fer-ho Casanova, cada any hauria usat el sabre contra la majoria dels que li portaven coronas. Recordeu-los. Repasseu els diaris gràfics d'abans de Primo de Rivera i veureu al peu del Monument un any o altre, tots els homes que han estat després els més fèrms puntals de l'hereu Felip V.

Cal que donguem al dia d'ahir una significació més general i més humana. Rafael de Casanova i els

homes que el seguiren no representen l'odi de Catalunya contra aquells desgraciats pecheros de les terres d'ultra l'Ebre, víctimes com nosaltres mateixos de la monarquia i dels seus lacais, sinó l'oposició ferma i decidida contra els conculcadors de les llibertats populars, els infractors de la llei, els opressors dels ciutadans i tots els enemics dels catalans i dels que no ho són. Si la Dictadura de Primo i les que vinguin trobessin al front de Barcelona un sol Casanova no subsistirien, però, amics i companys del Conseller en Cap que prengué el comandament contra Felip V. fins a Puig i Cadafalch hi ha una diferència sideral.»

### A la Excm. Diputació provincial

Nos enteramos con pesar, que en el Manicomio provincial, no hay departamentos adecuados para la reclusión de los dementes niños de 8 a 15 años y que la Diputación provincial cuando alguna familia pobre se ve en el caso de pedir la reclusión de alguno tiene que recurrir a la de Barcelona para que aquella lo admita en el Manicomio de San Baudilio de Llobregat subvencionándola debidamente. Esto en sí no tendría nada de particular si la admisión en aquel Establecimiento benéfico, fuera rápida, pero según nos aseguran hay expedientes tramitados y fallados favorablemente para la reclusión de dementes de esta clase, desde hace aproximadamente dos años y aún es hora que se comunique a las familias interesadas la orden de ingreso o reclusión, siendo la contestación dada, siempre que se recuerda a la Diputación el asunto, que cuando les toque el turno de ingreso ya les avisarán.

No es justo que después de tramitados los expedientes y haberse probado documentalmente la necesidad de reclusión del demente se tenga a toda una familia en constante peligro por no haber en la provincia un Establecimiento benéfico para hacerse cargo de ellos.

¿No le parece a la Excm. Diputación de Gerona que por humanidad debe este asunto remediarse urgentemente?

EL VIEJO TESTAMENTO  
A TRAVES DE LA LUPA

## ¿Qué era el maná?

Entre las innumerables comisiones de sabios que andan por el mundo en busca de descubrimientos sensacionales, una de las más curiosas, por lo que se refiere a su objetivo, es la que ha salido de la Universidad hebraica de Jerusalén.

Dicha comisión trabaja actualmente en la región del Sinaí y se propone determinar con exactitud lo que sirvió de alimento a los judíos, durante el bíblico viaje de los mismos a la Tierra Prometida. Los sabios israelitas buscan, pues, el maná...

¿Qué si han obtenido resultados? Más o menos nebulosos. El maná no es, al parecer, otra cosa que la savia de una planta, que se endurece i es comestible, siendo su sabor algo azucarado.

De modo, que mientras no se afirma otra cosa, ya está descubierto el maná.

LA VEROSIMIL REALIDAD

## Los sordos podrán oír con los... dientes

Lo esencial, lo verdaderamente importante para un sordo, es que pueda oír. La útil y antiestética trompetilla acústica, ha prestado servicios inmensos; ahora en la época de la radio los auriculares permiten a los sordos no totales oír las melodías que van y vienen por los aires...

Mas, en este último orden de cosas se está taabajando en algo novísimo, algo que, al parecer, va a permitir que los sordos totales oigan... y no precisamente por las orejas.

El profesor Beden, de la Universidad americana Cornell, acaba de inventar un procedimiento que permite oír con los dientes. Con los dientes, sí señor...

Sin entrar, desde luego, en detalles de técnica, el aparato consiste en un palo de madera bruñida, que se sujeta con los dientes y está en comunicación, por medio de un hilo de cobre, con un aparato de radio. Media docena de sordos totales han oído, según se afirma, la música radiada, siendo debido a que de los dientes las vibraciones musicales pasan inmediatamente al cerebro.

Oír con los dientes. ¿Quién lo hubiera supuesto?

## Agrícolas

### Como remediar los peligros que representan para el vino las cubas incompletamente llenas

El gas carbónico que contienen los vinos nuevos es para estos un gran elemento conservador; como lo resultan también las bajas temperaturas. Mas estos agentes naturales no son permanentes y por tanto el vinicultor no confiará en ellos. Al efectuar el trasiego, aquel gas desaparece en gran parte.

Hay, pues, que apelar a artificios que aseguren la estabilización de los vinos en los toneles no totalmente llenos.

El procedimiento más sencillo consiste en producir en el espacio vacío gas sulfuroso que evite la alteración; esto se logra por la combustión de azufrines, siendo de estos los más convenientes los que no

gotean. Cada dos o tres semanas hay que repetir la operación.

Como también puede producirse artificialmente una atmósfera de gas carbónico contenido en botellas de acero y trasladado a los recipientes vínicos por medio de tubos.

Asimismo puede establecerse la separación del líquido con el aire, formando una capa de interposición con un líquido menos denso que el vino, como el alcohol, el aceite de oliva o la vaselina líquida.

Para aplicar el primero, precisa verterle lentamente encima de un trozo de madera, de modo que se deslice con suavidad sobre la superficie del vino, pues de otro modo se mezclaría con éste.

Para los otros líquidos, no hay que tomar esta precaución. La vaselina tiene sobre el aceite la ventaja de ser inodora, por lo que ningún mal olor puede comunicar al vino. No ataca tampoco la madera de las cubas. Su empleo es lícito

Es suficiente una capa de un centímetro de grueso de estos líquidos para lograr una perfecta separación.

## CREOSOTANICO CARRERAS

Cura las bronquitis, aún las más crónicas  
y la tisis pulmonar

6 PESETAS BOTELLA

DEPÓSITOS—Madrid: Dr. Abras - Argensola, 10. —  
Zaragoza: Rived y Chóliz - Jaime I, 19 y 21. —  
Barcelona: Dr. Segalá - Rambla las Flores, 14. —  
Gerona: Dr. Pérez-Xifra - Abeuradors 2. Y Doctor Roca, Farmacia «La Cruz Roja». —Figueras:  
Dr. Castellví - Plaza Triangular.

POR MAYOR: Dr. Andreu, R. Cataluña, 66 - Barna.

## Substancias alimenticias

### De origen animal

#### Diarrea de las terneras

Estos animales desde su nacimiento están expuestos a padecer dicha enfermedad, cuya duración es muy variable, desde algunos días a varios meses. Se conocen dos formas de esta afección, la llamada piomia séptica y la diarrea séptica, habiéndose encontrado bacilos, no sabiéndose todavía cuales son los propios y específicos de la enfermedad. Durante el curso de ésta se van acumulando en el animal venenos segregados por aquellos, que hace sean impropias para la alimentación las carnes y demás productos, debiéndose destruir los animales en los mataderos una vez conocida la causa.

#### Mal rojo del cerdo

Enfermedad que ataca solamente a aquellos animales, a los adultos y a los viejos; en cambio, los individuos jóvenes se muestran refractarios. La piel presenta manchas rojo-oscuras, negruzcas, violáceas, en el cuello, alrededor de las orejas, debajo del vientre, región vulvo-anal. Haciendo un corte en la piel, se observa en los bordes un color rojo vivo; la sangre es de color negruzco. El bazo, ganglios linfáticos y la médula ésea, contienen principalmente los productos virulentos, debidos al desarrollo de un bacilo. Las carnes procedentes de estos animales son desechadas del consumo. La infección se verifica por las vías digestivas, comiéndose los animales restos alimenticios mezclados con los excrementos de los individuos atacados.

## Cólera del cerdo

Conocida esta enfermedad también con el nombre de Hog Cholero y producida por un bacilo de naturaleza patógena. Fué estudiada mejor su etiología en 1895 con motivo de haber aparecido una epidemia en la especie humana en el Norte de Francia, averiguándose que los atacados lo eran por haber ingerido carne de cerdo con pneumo-enteritis infecciosa. Los exudados, diarrea, mucus bronquial y la orina, contienen los productos virulentos, cuyo agente infeccioso es conocido bajo el nombre de *Cococacillus suinum*, dado por Metschnikoff. La toxina producida por dicho microbio se destruye a la temperatura de 100°. Son carnes sospechosas para el consumo.

## Generales

Dada la actividad que actualmente se imprime a los múltiples trabajos de la nueva carretera de Camprodón a Molló, es muy probable que se inaugure aquella a fines del próximo mes.

Se ha posesionado de su nuevo cargo, el delegado de Hacienda de esta provincia recientemente designado, don Baldomero Campos.

La Alcaldía de Armentera anuncia la subasta relativa a la enajenación de la finca rústica propiedad de aquel Municipio, nombrada «Solar de les Escolles», bajo el tipo de 5,500 pesetas.

La Comisión permanente de la Diputación ha acordado ampliar hasta el día 31 de octubre próximo la recaudación en período voluntario de las cédulas personales de esta provincia.

En las oficinas de Secretaría del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, está abierta la Matricula para las clases de la Escuela Municipal de Bellas Artes y de Preparación Profesional, que darán comienzo el día 4.º de octubre próximo.

Se ha dispuesto el exacto cumplimiento de la Real orden relativa a que los productores de trigos presenten en las respectivas Alcaldías antes de 1.º de Octubre próximo las declaraciones juradas comprensivas de cantidad de trigo recolectado en 1930, existencias en poder de los agricultores en 15 del presente, con absoluta separación de las cantidades de trigo procedentes de cosechas anteriores y de las recogidas en el actual año

Imp. Llach. — GERONA